



SECRETARÍA

(B-002) México y Brasil buscan protocolos para evitar interrupción del comercio por gripe aviar

México y Brasil buscan establecer protocolos contra la gripe aviar para evitar la interrupción del comercio de productos de primera necesidad como la carne de pollo y el huevo, informó este martes la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**. Reforma, 3 / El Economista, 23 / Diario de México, 2 / Ovaciones, 25 / 24 Horas, 14

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000736nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001124nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000567nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000172nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001388nc.pdf

<https://www.tallapolitica.com.mx/buscan-mexico-y-brasil-establecer-regionalizacion-por-influenza-aviar-y-evitar-interrupcion-del-comercio/#:~:text=El%20Servicio%20Nacional%20de%20Sanidad,de%20protecci%C3%B3n%20al%20campo%20mexicano>

<https://eldiariomx.com/2024/01/02/mexico-y-brasil-buscan-establecer-protocolos-para-no-interrumpir-el-comercio-debido-a-gripe-aviar/>

<https://www.forbes.com.mx/mexico-y-brasil-trabajan-en-protocolos-para-no-interrumpir-comercio-por-gripe-aviar/>

<https://la-lista.com/poder/economia/2024/01/02/mexico-y-brasil-buscan-protocolos-contragripe-aviar-para-evitar-interrupcion-del-comercio>

<https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/mexico-brasil-buscan-protocolos-evitar-interrupcion-comercio-gripe-aviar/>

<https://www.infobae.com/america/agencias/2024/01/02/mexico-y-brasil-buscan-protocolos-para-evitar-la-interrupcion-del-comercio-por-gripe-aviar/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/buscan-mexico-y-brasil-establecer-regionalizacion-por-influenza-aviar-y-evitar-interrupcion-del-comercio/#:~:text=El%20Servicio%20Nacional%20de%20Sanidad,de%20protecci%C3%B3n%20al%20campo%20mexicano>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-y-brasil-buscan-establecer-protocolos-regionales-ante-posibles-brotes-de-influenza-aviar-11226709.html>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-y-brasil-buscan-establecer-protocolos-regionales-ante-posibles-brotes-de-influenza-aviar-11226709.html>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-y-brasil-buscan-establecer-protocolos-regionales-ante-posibles-brotes-de-influenza-aviar-11226709.html>

(B-001) Programa de fertilizantes tendrá presupuesto de 17.4 mil mdp en 2024

Para 2024, Fertilizantes para el Bienestar contará con un presupuesto de 17 mil 489.24 millones de pesos (mdp), informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Al dar a conocer las Reglas de Operación de dicho programa para el ejercicio 2024, la dependencia destacó que el objetivo es incrementar la producción de cultivos prioritarios como maíz, frijol, arroz y otros con una cobertura nacional.

<https://imagenagropecuaria.com/2024/programa-de-fertilizantes-tendra-presupuesto-de-17-4-mil-mdp-en-2024/>





<https://elporvenir.mx/economico/usaran-mas-de-17-mmdp-para-comprar-fertilizantes/674481>
<https://diariocambio22.mx/listas-reglas-de-operacion-de-fertilizantes-para-el-bienestar-2024-objetivo-incrementar-la-produccion-de-cultivos-prioritarios/>

(B-003) Sader: actividad agro creció 5.8% durante el 2023

Durante los últimos meses de 2023, el sector primario mexicano registró números positivos con un alza de 5.8 en la actividad agropecuaria y de pesca y un aumento de 0.8 por ciento en las exportaciones de estos rubros, resaltó la **Secretaría de Agricultura**. Señaló que en noviembre del año pasado, el valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras fue de mil 797 millones de dólares, monto que implicó un incremento anual de 0.8 por ciento, de acuerdo con cifras del Inegi. **24 Horas**, 15 / **El Heraldo de México**, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000742nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000325nc.pdf

Se aleja el sueño de la autosuficiencia alimentaria

Durante 2023 los productores de granos en el país resultaron afectados por el descenso en los precios en que les pagaron sus cosechas y una caída en la producción, a lo que se sumó un incremento en las importaciones, sobre todo en maíz y frijol. Ante ello, se prevé que este año baje aún más la producción y se dificulte llegar a la soberanía alimentaria. El problema del precio de las cosechas afectó en forma generalizada a los granos, debido a la baja de las cotizaciones internacionales. Los agricultores de maíz vendieron hasta en 30% menos sus cosechas con los intermediarios respecto a lo que pagó **Segalmex**, con pagos de entre 4,500 y 5 mil pesos la tonelada, pero en octubre fue 12.8% respecto a 2022, según datos del **SIAP**.

La Crónica, 14

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000094nc.pdf

La opacidad se dispara en este sexenio

El número de mexicanos que presentaron un recurso de impugnación o una queja contra alguna dependencia del gobierno que encabeza Andrés Manuel López Obrador porque les negaron la información solicitada prácticamente se triplicó con respecto a los sexenios de los expresidentes Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. Dentro de las dependencias que cuentan con recursos de revisión interpuestos está la **Secretaría de Agricultura** con 2 mil 209 recursos por negarse a transparentar información. **El Universal**, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000822nc.pdf

Split Financiero / Más de Segalmex / Julio Pilotzi

Las compras realizadas en **Segalmex**, que lleva Leonel Cota Monta ño, no dejan de causar polémica aun en fechas recientes, aunque en esta ocasión tocaremos el fallo de la invitación restringida IA-08-VST-008VST977-N-113-2023 en **Liconsa**, pues el convenio por 2.4 millones de pesos otorgado a Aches Limpieza provocó que la Unión Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL) acudiera ante el respectivo Órgano Interno de Control para acusar que la empresa no disponía del Certificado de Cumplimiento de la NOM





en Equidad de Género, por lo que recurrió a un curso de una casa certificadora que ni siquiera sería reconocida por la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), con lo que se contravendría el requisito anotado en el numeral 3 inciso H del Anexo Técnico de dicho procedimiento. **La Razón de México, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000669nc.pdf

AGRICULTURA

Capitanas / Riego inteligente

El capitán de Rotoplas, Carlos Rojas Aboumrad. arranca el año con el pie derecho, pues acaba de adquirir HiTech Irrigation de México, marca especializada en servicios y sistemas de todo tipo de riego. La adquisición fue a través de su subsidiaria Riegos Rotoplas, empresa que brinda soluciones de agua para el campo. **Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001131nc.pdf

La otra campaña / Clemente Ruiz Durán

Para México, en el tema de migración será necesario llegar a un acuerdo con Estados Unidos para evitar el conflicto. El ejercicio más exitoso en materia de migración ha sido el de las visas H2A que permite que empleadores o agentes estadounidenses que cumplen con requisitos reglamentarios específicos contraten a mexicanos para llenar puestos de empleos temporales en la agricultura. **El Financiero, 8**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000943nc.pdf

Agua en el Cutzamala, apenas a la mitad de su promedio histórico

En las principales presas de uso agrícola del país hace 15 días estaban en promedio con 35.8 por ciento menos almacenamiento de agua en relación con los pasados cinco años, con un llenado de 42.7 por ciento. Algunos embalses apenas tienen 18.6 por ciento. Tan sólo en Tamaulipas, que produce granos básicos, caña de azúcar y sorgo, sus ocho embalses están a 18.6 por ciento de llenado; 68.1 por ciento abajo del promedio del reciente lustro, informó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). **La Jornada, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000808nc.pdf

Acusan a grupos menonitas por deforestación en Bacalar

En Bacalar, Quintana Roo, la deforestación se intensificó de forma alarmante y afectó a alrededor de 130 mil hectáreas entre 2001 y 2022. Fue ocasionada con la imposición de un modelo de producción agroindustrial intensivo y extractivista de maíz, sorgo y soya impulsado por grupos menonitas en complicidad con las autoridades, señaló la Alianza maya por las Abejas de la Península de Yucatán Kaabnal'o'on. **La Jornada, 12**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000812nc.pdf





Sube y baja / Esther Quintero, Investigadora

La Directora Técnica en México de Conservación Internacional anunció trabajos de rescate de humedales mexicanos, orientados a restaurar ecosistemas donde se puedan desarrollar actividades productivas, como la horticultura y la pesca, al mismo tiempo que se conservan otras especies vivas. *La Crónica*, 2

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000063nc.pdf

Sufre campo sin el glifosato

A tres meses de entrar en vigor las restricciones en México sobre el uso de glifosato en el campo, los agricultores aún no cuentan con un herbicida que logre igualar su funcionalidad y precio. Lo peor es que las opciones que existen encarecen sus costos para controlar malezas hasta 40 por ciento, aseguró, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC). Este sobre costo se da porque se debe utilizar un producto más caro, emplear maquinaria de labranza o mano de obra para deshierban "El glifosato es un herbicida muy barato, fácil de manejar, efectivo y seguro. *Reforma*, 6

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001082nc.pdf

Ya listos, aguacates para Super Bowl

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, afirmó que la producción y exportación a Estados Unidos de aguacate para el Super Bowl está garantizada, a pesar de las bajas temperaturas. En su primera conferencia del año, el mandatario reconoció que las tormentas invernales generaron pérdidas, pero no afectó el abasto, y resaltó que en 2023 se enviaron 132 mil toneladas al país vecino. *Milenio Diario*, 18 / 8 Columnas, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/030120240000537nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/030120240000739nc.pdf

Caja fuerte/ ¿Cómo será el 2024? Polarización, nearshoring y mucho más... / Luis Miguel González

En estas primeras 48 horas del año, el panorama internacional nos dio una probadita de lo que será el 2024: fuerte terremoto en Japón; tensiones en el mar Rojo; el acuchillamiento de un líder de oposición en Corea del Sur y lluvias torrenciales en Gran Bretaña, el centro de Europa, África y Estados Unidos. Es el Niño, explican los meteorólogos. Agravado por el cambio climático, acotan los ecologistas. Tendremos un año con fenómenos climáticos extremos. Esto significa riesgo para ciudades que están en las costas o cerca de ríos e incertidumbre en las cosechas para los agricultores, entre otras cosas. *El Economista*, 39

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/030120240000538nc.pdf





Ruiz-Healy Times/ El 2024 no será fácil para la economía mexicana ni para la mayoría de los mexicanos / Eduardo Ruiz Healy

En 2024, el gobierno gastará casi 4.4 billones de pesos en el rubro de desarrollo social. De este monto, casi 742,000 millones irán para pensiones y becas, así como para los programas Sembrando Vida, entrega de fertilizantes, precios de garantía y fortalecimiento del sector educativo, entre otros programas. **El Economista**, 33

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000595nc.pdf

Ley de aguas y regulación de cannabis, pendientes por discutir en el Senado

Ana Lilia Rivera Rivera, presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República, informó que entre los asuntos más importantes a abordar en la agenda 2024 de la Cámara Alta se encuentra la nueva ley general de aguas y la ley para regular el cannabis. La presidenta de la Mesa Directiva del Senado explicó que en el contexto del cambio climático y las consecuentes sequías, el agua se convertirá en un eje esencial para la economía y las próximas generaciones, además de que se volverá fundamental para las ciudades, que requerirán garantías de abasto. **El Economista**, 33

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000593nc.pdf

Sergio Serna Saldívar insta a aprovechar el potencial del maíz para prevenir el cáncer

El experto en tecnología de alimentos obtuvo el Premio Nacional de Ciencias 2023. Destacó los beneficios del frijol y de seudocereales como el amaranto para reducir costos en salud pública. El investigador señaló que con la más reciente patente que obtuvo, "la idea es que se utilice socialmente; es una tortilla elaborada con maíz germinado en presencia de sales de selenio para que produzca 'selenio orgánico', selenometionina, aminoácido que incrementa el sistema protector contra el cáncer y el más importante que generamos los humanos, el de enzima glutatión peroxidasa. **La Jornada**, 34

http://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001558nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Colocarán más concreto en zona cero de la Vaquita Marina

Hasta la fecha, no hay un protocolo o estrategia establecida ni reportes oficiales que sean públicos, sobre la recuperación de las redes de pesca que quedan atoradas, y que se convierten en una trampa mortal para la vaquita marina, el pez Totoaba y demás especies que se pretende proteger. **Excélsior**, P.p.1, 11

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001133nc.pdf





ABASTO/PRECIOS

Precio de soya baja a mínimos de octubre por mejor clima en Brasil

Los futuros de la soya estadounidense cayeron a su nivel más bajo desde octubre en la primera jornada bursátil del año debido a la mejora del clima en Brasil, el principal proveedor mundial de la oleaginosa, dijeron analistas.

Los futuros del maíz cayeron a su precio más bajo desde noviembre, mientras que el trigo bajó en la Bolsa de Chicago. *El Economista*, 4

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000571nc.pdf

Mexicanos enfrentan altos costos en alimentos

En su dato más reciente, la inflación general se ubicó en 4.46 por ciento anual, pero en las mercancías alimenticias, bebidas y el tabaco mostró una tasa de 6.46 por ciento; mientras que en frutas y verduras fue de 7.85 por ciento en la primera quincena de diciembre del año pasado. De las mercancías alimenticias, la que mayor inflación mostró fue el azúcar, con una tasa de 41.55 por ciento anual y de los alimentos más consumidos por hogares mexicanos destaca el pan dulce, con 7.30 por ciento; pan de caja, 7.24 por ciento; y agua embotellada, 6.72 por ciento. De las frutas y verduras, la cebolla llega al 2024 con una inflación de 56.40 por ciento; el chile poblano, de 56.17 por ciento; la zanahoria, 54.35 por ciento; y el tomate verde, 51.29 por ciento. *El Financiero*, 9

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000947nc.pdf

Sin variación respecto a diciembre, precios de res, cerdo, pollo y jitomate

En los dos primeros días de 2024, los precios del kilo de bistec de res y de cerdo se mantenían en 185 y 140 pesos, en promedio, respectivamente; el de pollo entero oscilaba entre 60 y 75 pesos y el de jitomate en 50 pesos en los mercados públicos Juárez y Medellín, con respecto a los precios registrados en diciembre pasado. En el caso del jitomate, la cebolla y el nopal, los precios se incrementaron en la primera quincena de diciembre debido a la temporada de frío y a la demanda de dichos productos para la elaboración de las cenas de Navidad y Año Nuevo. *La Jornada*, 29

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000895nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Otros Ángulos / Este año nos irá peor / Raúl Cremoux

Es imposible ocultar el cambio del clima en todo el planeta. Groenlandia pierde sus masas de hielo permanente, los polos se derriten, las tormentas en Asia son incontenibles, el número de incendios en Canadá y en Europa rebasan las centenas; ciclones como Otis son cada vez más





numerosos y fuertes; las sequías abruman en América del Sur al igual que en el Oriente Medio. **El Heraldo de México, 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000250nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

A 3 días, nadie sabe de 31 secuestrados

Tres días después del secuestro de 31 migrantes en Reynosa, tanto el Gobierno federal como el de Tamaulipas aseguran no tener información sobre qué grupo criminal perpetró el crimen, el paradero de las víctimas o incluso, sus nacionalidades. Y, aunque fuentes extraoficiales aseguraron que la mayoría de las víctimas son venezolanas, el Presidente de Colombia, Gustavo Petro, dio anoche un primer reporte oficial señalando que cuatro de sus connacionales estaban en el grupo de plagiados. En este secuestro múltiple en México hay cuatro colombianos", publicó en redes sociales. La Embajada colombiana en México coordina con el Estado mexicano el rescate sanos y salvos". **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001205nc.pdf

Darán a obras clave de AML0 163 mil 789 mdp en subsidios

En 2024, el Tren Maya, Mexicana de Aviación, el Grupo Aeroportuario Ferroviario Olmeca-Maya-Mexica y el Corredor Interoceánico, proyectos operados por la Fuerzas Armadas, recibirán subsidios y apoyos fiscales equivalentes al doble de lo que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) otorgará a tarifas eléctricas, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos aprobado. Según los flujos de efectivo para cada uno de estos proyectos creados en esta administración, todos en operación, las Fuerzas Armadas van a recibir este año un total de 163 mil 789 millones de pesos como subsidios o apoyos fiscales para operar estas empresas públicas. En tanto, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) contará con 81 mil 581 millones de pesos como transferencias y apoyos fiscales, recursos usados principalmente para subsidiar las tarifas residenciales. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000803nc.pdf

Liberaron jueces a culpables confesos del caso Ayotzinapa

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que tiene pruebas de que magistrados del Poder Judicial dejaron en libertad a presuntos responsables de la desaparición de los 43 estudiantes de la normal rural de Ayotzinapa. El mandatario apuntó en su conferencia de prensa matutina que ahora que encabeza las investigaciones del caso encontró una resolución judicial por la que fueron liberadas personas que confesaron haber tenido participación en los crímenes contra los jóvenes y acusó a jueces y magistrados de haber puesto en libertad a presuntos responsables tras imponer plazos imposibles de cumplir al Ministerio Público que los acusaba. El tabasqueño reiteró que por situaciones como ésta es necesaria una reforma al Poder Judicial para que los juzgadores sean electos por votación popular y sostuvo que enviará





lo más pronto posible la iniciativa al Congreso con este fin, pero admitió que a su gobierno no le dará tiempo para materializar el cambio. **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000751nc.pdf

EU reabre cuatro pasos fronterizos

El gobierno de Estados Unidos anunció que mañana reabrirá cuatro garitas en la frontera con México que había cerrado recientemente ante la llegada masiva de migrantes, poniendo fin a una crisis que afectó en millones de dólares el comercio y dejó varadas a miles de personas. Tan sólo en diciembre arribaron más de 225 mil indocumentados que buscan asilo en EU. Más tarde, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México informó también la medida y celebró la reactivación de los cruces, pues -dijo en un comunicado- "esto beneficiará a las economías de ambos países". **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024001154nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Nahle llama a no perder el rumbo y consolidar la 4T

Para no ser sancionada por el INE evitó dar a conocer propuestas de campaña, aunque expuso algunas ideas para mejorar a la entidad, basado en ocho ejes fundamentales. "Anhelo con transformar nuestra infraestructura carretera, yo anhelo que nuestro campo, que nuestra ganadería, que es el estado número uno del sector ganadero, sea lo que es: una gran potencia; también sueño que toda la inversión que va a llegar para el proyecto del Corredor Transísmico y todo el empleo Enfoque en infraestructura Mejoramiento de la infraestructura carretera desde el norte al sur de Veracruz y apoyos al campo y la ganadería son algunos de los anhelos que expresó Rocío Nahle durante el arranque de su precampaña por la gubernatura de Veracruz.

Milenio Diario, P.p.1 y 8

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_03012024/03012024000478nc.pdf

